
Старт дан
31 марта в КНИТУ начата процедура выборов 
ректора, своеобразным стартом которой яви-
лось письмо заместителя министра образова-
ния и науки РФ Вениамина Каганова. В нем 
уведомляется о необходимости обеспечить 
проведение процедур выдвижения кандидатур 
на должность ректора университета и выборов 
ректора.

Выборы проводятся в связи с окончанием 18 июля 2017 
года полномочий Г.С.Дьяконова как ректора КНИТУ, из-
бранного на эту должность в 2012 году.

До 16 мая 2017 года в Минобрнауки России необходимо 
представить предложения по кандидатам на должность 
ректора и соответствующие материалы для проведения 
аттестации.

Г.С.Дьяконовым подписан приказ «О начале процеду-
ры выборов ректора в ФГБОУ ВО «КНИТУ». В срок до 10 
апреля будет сформирована комиссия по выборам, состав 
которой, как и план мероприятий, будут утверждены на 
заседании ученого совета КНИТУ.

Текст Положения о выборах ректора размещен на офи-
циальном сайте КНИТУ.
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Продожение на стр. 4

«Кванториум»: моделируем будущее
27 марта в Нижнекамске состоялось открытие детского технопарка «Кван-
ториум». Он создан на базе Нефтехимического инжинирингового центра 
КНИТУ, действующего в рамках кластера «Иннокам». 

В мероприятии приняли участие 
вице-премьер – министр образо-
вания и науки РТ Э.Н.Фаттахов, 
мэр Нижнекамска А.Р.Метшин, за-
меститель министра образования 
и науки РТ Л.О.Сулима, ректор 
КНИТУ Г.С.Дьяконов, проректоры 
университета: по непрерывному об-
разованию – Л.В.Овсиенко, по на-
учной деятельности и интеграции с 
производством – И.А.Абдуллин, а 
также руководители образователь-
ных организаций города, предста-
вители промышленных предприя-
тий Нижнекамска.

– Я уверен, что открытие «Кван-
ториума» – большой импульс для 
дальнейшего развития высокотех-
нологического творчества, – отме-
тил на открытии министр образо-
вания и науки РТ Э.Н.Фаттахов. 

– Мы счастливы, что у Татар-
стана есть возможность открыть 

сразу два детских технопарка в са-
мых промышленно развитых горо-
дах республики. Благодаря этому 
создается новая среда для разви-
тия одаренных детей, – подели-
лась впечатлениями заместитель 
министра образования и науки РТ 
Л.О.Сулима.

«Кванториум» расположил-
ся на втором этаже здания НИЦ, 
его площадь составляет 769,5 кв. 
метра. Обучаться там будет око-
ло тысячи старшеклассников. 
Гостям показали прекрасно обо-
рудованные учебные классы, пред-
ставляющие шесть направлений 
(«квантов») технопарка: «Нанок-
вант», «Нейроквант», «Геоквант», 
«Энерджиквант», «Робоквант» и 
«Промышленный дизайн», а также 
лаборатории, оснащенные самым 
современным технологическим 
оборудованием. Есть также зал для 

коворкинга, где будут проходить 
встречи и обсуждения. Надо от-
метить, что в «квантах» уже зани-
маются нижнекамские школьники, 
и гости ознакомились с первыми 
результатами их работы. 

Университетские педагоги ста-
нут определять тематику исследо-
ваний учащихся по всем направле-
ниям, консультировать их, читать 
лекции. 

– Думаю, что такой удачной мо-
дели детского технопарка на сегод-
няшний день еще нет нигде, это со-
вершенно новая идея для России, 
и мы рады, что он создан именно 
у нас, на базе нашего инжинирин-
гового центра, в нефтяной столи-
це Татарстана, – отметил ректор 
КНИТУ Г.С.Дьяконов.
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Удостоены  
наград

•	МЕДАЛИ «За заслуги в развитии инже-
нерного образования России» удостоены: 
С.Г.ДЬЯКОНОВ – советник при ректорате  
КНИТУ; Г.С.ДЬЯКОНОВ – ректор КНИТУ.

•	ПАМЯТНОЙ МЕДАЛЬЮ и дипломом 
Ассоциации технических университетов за 
вклад в становление и развитие системы 
университетского образования награжден 
С.Г.ДЬЯКОНОВ  – советник при ректорате 
КНИТУ.

•	ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА президиума Выс-
шей аттестационной комиссии при Минис-
терстве образования и науки РФ за большие 
заслуги в работе по аттестации научных 
и научно-педагогических кадров вручена 
Г.С.ДЬЯКОНОВУ – ректору КНИТУ.

•	МЕДАЛЬ «25 лет Ассоциации инже-
нерного образования России» вручена: 
В.Г.ИВАНОВУ  – первому проректору по 
учебной работе; В.В.КОНДРАТЬЕВУ – на-
чальнику ЦППКП.

•	БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ Ми-
нистерства по делам гражданской обороны 
и чрезвычайным ситуациям РТ за активное 
участие в организации и проведении форума 
«Безопасность. Связь. Интернет», многолет-
нее сотрудничество и значительный вклад в 
решение задач по защите населения респуб-
лики от чрезвычайных ситуаций награждены 
И.А.АБДУЛЛИН – проректор КНИТУ и кол-
лектив каф. ТИПиКМ.

•	ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА Ассоциации ин-
женерного образования России вручена 
А.П.СВЕТЛАКОВУ – доценту каф. ТЛК.

•	ЗВАНИЕ «Почетный ветеран КНИТУ-
КХТИ» за многолетний личный вклад в ста-
новление и развитие КНИТУ-КГТУ-КХТИ 
присвоено следующим сотрудникам уни-
верситета: В.Г.БОРТНИКОВУ  – к. т. н., про-
фессору; А.М.ГУМЕРОВУ – профессору каф. 
ХК; Н.Е.ТИМОФЕЕВУ – профессору каф.  
ТИПиКМ; С.В.ФРИДЛАНДУ – профессору 
каф. ИЭ. 

•	ПРИЗ за первое место в Международном 
конкурсе профессионального мастерства по 
татарской национальной кулинарии в честь 
90-летия известного кулинара Юнуса Ах-
метзянова вручен А.П.ИЛЬИНУ – директору 
КПТ КНИТУ.

•	ПОЧЕТНАЯ ГРАМОТА ФГБУ «Федераль-
ный институт промышленной собственно-
сти» за высокие успехи в работе, достигнутые 
в области изобретательской, рационализа-
торской и патентно-лицензионной деятель-
ности, продвижении инновационных про-
ектов на предприятии и в регионе, и в связи 
с проведением V съезда Центров поддержки 
технологий и инноваций РФ в г.  Казани, а 
также сертификат конгресса Центров под-
держки технологий и инноваций РФ вручены 
В.С.СОРОКИНУ – начальнику ОПИД.

•	ДИПЛОМОМ финалиста в номинации 
«Лучшая организация деятельности совета 
обучающихся» награжден ССА КНИТУ. 

•	БЛАГОДАРСТВЕННЫМ ПИСЬМОМ 
Министерства образования и науки РТ за 
весомый вклад в развитие деятельности сту-
денческих трудовых отрядов РТ по итогам 
летнего трудового семестра 2016 года отмече-
ны: М.Р.КАЛИМУЛЛИНА – студентка ФННХ; 
А.И.ЖЕЛЯБИНА – студентка ФППБА.

•	ДИПЛОМ победителя и кубок республи-
канского конкурса «Студенческий трудовой 
отряд года – 2016» вручены М.Е.ИЛЬДЕЕВУ – 
студенту ФЭМИ.

•	БЛАГОДАРНОСТЬ Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства РТ за добро-
совестную работу, активное участие в обще-
ственной жизни и вклад в формирование 
активной гражданской позиции у молодежи 
вручена А.В.ДАНЫШЕВОЙ – студентке ФПТ.

НА УЧЕНОМ СОВЕТЕ

Основными темами заседания ученого совета 6 марта 
стали результаты экзаменационной сессии, перспективы 
развития нефтехимического инжинирингового центра, 
утверждение комплексных программ развития здорового 
образа жизни и безопасности КНИТУ.

Успеваемость и качество 
подготовки

С обстоятельным докладом по перво-
му вопросу выступил проректор по 
учебно-методической работе Александр 
Кочнев. Сначала он коснулся количе-
ственных характеристик контингента. 
Всего в вузе сегодня 24277 студентов, из 
которых 60% – очники. Почти половина 
всех студентов обучается по укрупнен-
ным группам направлений подготовки 
«Химические технологии» (26,2%) и «Эко-
номика и управление» (21,3%), на третьем 
месте – «Машиностроение» (12,3%). По 
численности студентов самыми больши-
ми являются ФННХ (1727 обучающихся) 
и ФППБА (1739), самым малым – факуль-
тет информационных технологий (63 че-
ловека). За последние годы соотношение 
бюджетников и платников изменилось и 
составляет уже 60% к 40%. 

Основную сессию на хорошо и отлич-
но сдали 63% студентов, после доп. сессии 
общая успеваемость университета вырос-
ла до 68%. Лучшие результаты показали 
ФХТПМК (85%) и ФПТ (83%). Успевае-
мость в филиалах чуть ниже: 61,4% в Бу-
гульминском и 54% в НХТИ. 

Отдельно проректор отметил успевае-
мость аспирантов (86%). Растет популяр-
ность этой ступени обучения: в будущем 
учебном году план приема в бюджетную 
аспирантуру составляет 98 человек, а по-
ступать туда собираются около 500 вы-
пускников. 

По результатам тестирования на про-
верку остаточных знаний студентов сред-
ний балл по вузу составляет 75%, и он по-
степенно растет. 

Качество подготовки студентов от-
ражается и на количестве полученных 
именных стипендий. Так, стипендию 
Президента РФ получают 58 человек, сти-
пендию Правительства России по при-
оритетным направлениям подготовки – 
76. По словам А.М.Кочнева, это больше, 
чем в других университетах республики. 

Также в КНИТУ было проведено соци-
ологическое исследование «Преподава-
тель глазами студентов». В нем приняли 
участие 16380 учащихся всех факульте-
тов. Оценивались 12 показателей, выбор-
ка охватила 831 преподавателя. По всем 
показателям средний балл, выставлен-
ный респондентами, составил 4,4–4,8 из 
возможных пяти. 

Инжиниринговый центр 
в Нижнекамске

О том, как продвигается один из круп-
нейших проектов нашего вуза по созда-
нию Нефтехимического инжиниринго-

вого центра (НИЦ), рассказал членам 
ученого совета КНИТУ директор НИЦ 
профессор Ильгиз Гафиятов. 

Он напомнил, что центр является ча-
стью проекта территориально обособлен-
ного инновационно-производственного 
центра «Иннокам», концепция которого 
была одобрена Правительством России 
в июне 2016 года, а дорожная карта по 
его реализации – Кабмином Татарстана в 
сентябре того же года. 

Цель создания НИЦ – предоставление 
инжиниринговых услуг в области нефте-
химии для бизнес-структур, создание 
инфраструктуры инноваций. Проектом 
предусмотрено усиление связей вуза и 
предприятий, реализация совместных 
проектов, причем при увязке вузовских 
научных исследований с потребностями 
бизнеса и госкомпаний. 

Структура НИЦ включает в себя по-
печительский совет, детский технопарк 
«Кванториум», связанный с образова-
тельной деятельностью НХТИ, проект-
ные организации, парк технологического 
оборудования, несколько  центров, в том 
числе Центр независимой экспертизы по-
лимерных материалов и композитов, му-
зей науки и выставку инноваций.

В настоящий момент проведены ре-
монтные работы, создана входная груп-
па, установлена панорама первому ген-
директору «Нижнекамскнефтехима» 
Н.В.Лемаеву (на средства ветеранов пред-
приятия), а также стенды о промышлен-
ных предприятиях города.

Проделаны серьезные работы по соз-
данию Центра независимой экспертизы 
полимерных материалов и композитов 
площадью 250 кв. м. Отремонтированы 
площади, идет поставка оборудования 
(на него 29 млн рублей выделил КНИТУ и 
8 млн рублей – Академия наук РТ).

В Центр сертификации пластмасс и 
синтетических каучуков также поставле-
но новейшее оборудование. Профессор 
И.З.Гафиятов предложил около нестокль-
ко тем проектов для реализации с участи-
ем ученых КНИТУ и НИЦ.

О безопасности
Комплексную программу обеспече-

ния безопасности вуза на 2017–2018 годы 
представил проректор по администра-
тивной работе КНИТУ Ильгиз Харисов.

В этом году принимается уже тре-
тья по счету программа. Позитивными 
результатами реализации предыдущей 
стали инициирование и проведение ряда 
важных мероприятий. Был значительно 
укреплен периметр территорий, улуч-
шена система видеонаблюдения. Эффек-
тивно работали патрульные службы в 

корпусах и общежитиях. Наш СОПр стал 
одним из первых среди зарегистрирован-
ных в 2016 году в Казани добровольных 
дружин. В том же году он одержал победу 
в спартакиаде среди студенческих отря-
дов правопорядка.

Завершается работа по оснащению 
зданий системой пожарной сигнализации 
и оповещения (установлена в корпусе по 
ул. Толстого, д. 6, на очереди – технологи-
ческий колледж). Все подразделения обе-
спечены огнетушителями и поэтажными 
планами эвакуации. И.Ш.Харисов под-
черкнул, что за два года в университете 
не произошло ни одного возгорания. 

Был разработан комплексный доку-
мент – Положение о системе управления 
охраной труда и обеспечением безопас-
ности образовательного процесса. Также 
проведена специальная оценка условий 
труда большинства рабочих мест. На се-
годня эта работа практически заверше-
на (осталось оценить 200 рабочих мест). 
В  новой программе на этом сделан осо-
бый упор.

Целью программы является повыше-
ние качества безопасной среды в вузе. 
На это заложено порядка 53 млн рублей 
бюджетных средств. Программой преду-
смотрено решение ряда задач, а именно: 
антитеррористическая защищенность и 
профилактика правонарушений, охрана 
труда, противопожарная безопасность, 
защита сведений, составляющих государ-
ственную тайну, защита конфиденциаль-
ной информации, противодействие идео-
логии экстремизма и терроризма. 

Среди ключевых направлений про-
граммы – развитие технических систем 
безопасности: развертывание централь-
ных пультов управления, внедрение 
СКУД на всех объектах университета, а 
также усиление работы мобильных сту-
денческих групп. В октябре 2017 года 
ожидается проверка Роскомнадзора по 
обеспечению защиты персональных дан-
ных.  Она коснется практически всех под-
разделений, обрабатывающих персональ-
ные данные, поэтому работе по данному 
направлению будет уделено особое вни-
мание. 

На следующие пять лет утверждена 
комплексная программа развития здоро-
вого образа жизни (по восьми направле-
ниям), которую представила проректор 
по социальной и воспитательной работе 
Людмила Абуталипова. 

Кроме того, был утвержден список 
работников на получение жилья по про-
грамме «Социальная ипотека» в рамках 
предоставленной вузу квоты, рассмотрен 
ряд других вопросов. 

Анна Сакмарова

О крупных проектах и 
повседневной жизни вуза
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«Живая конституция» 
от профессора 
из Манчестера
Интересный научный семинар под названи-
ем «Живая конституция» и динамика граж-
данственности в России» провели в нашем 
вузе 2 марта профессор права Университета 
Манчестера Крис Торнхилл и его коллега Ма-
рия Смирнова, а участниками стали студен-
ты разных факультетов КНИТУ – как гума-
нитарии, так и химики-технологи. 

Налаживая связи с Индией
На  факультете промышленной политики и  бизнес-администрирования 
завершает стажировку группа студентов магистратуры Индийского ин-
ститута менеджмента в Райпуре (IIM Raipur). Обучение было организо-
вано на английском языке в рамках академического обмена между нашим 
университетом и индийской бизнес-школой.

Контакты с Индийским 
инс титутом менеджмента 
были налажены в 2015 году, 

когда команда ученых КНИТУ во 
главе с директором Института 
управления инновациями Рауша-
нией Зинуровой выиграла меж-
дународный конкурс бизнес-кей-
сов и была приглашена в Райпур, 
где инициировала заключение 
между двумя образовательными 
организациями меморандума о 
сотрудничестве.

– Магистры из Индии осоз-
нанно выбрали именно наш вуз. 
Мы старались рассказать им о 
социаль но-экономической жизни 
в Татарстане, созданной здесь эко-
среде для предпринимательства, 
ведь все они будут работать потом 
в транснациональных компаниях, 
которые могут прийти и к нам в 
республику. С городом и вузом их 
знакомили студенты-волонтеры, – 
сказала Раушания Зинурова. 

Декан факультета Андрей Ту-
зиков оценил направление рабо-
ты по установлению академиче-
ских и исследовательских связей с 
Индией как очень перспективное.

– Индия – не просто вторая по 
численности стана мира с населе-
нием более миллиарда человек, 
это целый субконтинент, обла-
дающий очень мощной системой 
высшего образования. Предста-
вить современный университет 
без академической мобильности 
невозможно, и стажировка в дру-
гой стране входит в магистерские 
программы райпурского инсти-
тута. Мы очень рады, что индий-
ские магистры нашли именно 
в КНИТУ все условия, которые 
отвечают требованиям образо-
вательной, научной и професси-
ональной подготовки, – под   черк-
нул он.

До сих пор студенты из Индии 
обучались в нашем вузе толь-
ко на уровне бакалавриата и на 

русском языке. Для стажеров 
из Райпура учебная программа 
была сформирована полностью 
на английском языке. 

– Это хорошая возможность 
для наших преподавателей, кото-
рые в активе имеют английский 
язык, применять его, оживлять, 
– отметил А.Р.Тузиков. – Удачный 
опыт работы с индийцами будет 
способствовать продвижению 
университета в Южной Азии.

Кстати, все пятеро магистран-
тов – выпускники бакалавриата 
технических вузов, которые затем 
получают управленческие ком-
петенции. Учатся в КНИТУ они 
бесплатно, проживание и проезд 
оплачивают сами.

Денис Сахарных,  
Алла Кайбияйнен

Встреча с зарубежными 
учеными оказалась воз-
можной благодаря при-

глашению профессора кафедры 
правоведения С.В.Барабановой 
и поддержке директора Инсти-
тута управления инновациями 
Р.И.Зинуровой.

Крис Торнхилл познако-
мил слушателей с понятием 
«живой конституции» (Living 
Constitution), исследованиями, 
проводимыми в этой облас-
ти публичного права. Лектор 
рассказал о трансформации 
конституционного текста в 
процессе его применения. «Кон-
ституция не может меняться с 
такой скоростью, чтобы успеть 
за изменениями в обществе, – 
объяснил профессор. – Поэто-
му роль медиатора, посредника 
между обществом и властью, 
способного подстраиваться 
под реальную ситуацию, игра-
ют конституционные суды». На 
семинаре также шла речь о раз-
витии института ответственной 
гражданственности, где человек 
рассматривается не просто как 
носитель прав и обязанностей, 
но и как активный пользователь 
правовой системы. 

Тема оказалась актуальной 
и для преподавателей, и для 
студентов. Из зала прозвучало 

много вопросов о праве законо-
дательной инициативы для суда, 
о некоторых делах, которые 
были рассмотрены в последнее 
время в России. Прозвучали 
вопросы и о соотношении кон-
ституций России и Татарстана, 
о том, что надо делать, если 
ущемляются конституционные 
права человека. 

Студенты активно задавали 
вопросы и вели дискуссию с уче-
ными на английском языке.

Профессор Торнхилл побла-
годарил организаторов и участ-
ников семинара за плодотвор-
ную встречу.

Дарья Рахматуллина

Студенты приехали на практику на два месяца.  
Помимо учебных занятий, она включала в себя  
знакомство с предприятиями и организациями Казани: 
индийцы посетили IT-парк, Торгово-промышленную 
палату РТ, познакомились с работой  
«Фабрики предпринимательства»,  
посетили ОЭЗ «Алабуга», ПАО «КАМАЗ».

Это – наше содружество!
24 марта в круглом зале корпуса «А» состоялось собрание 
иностранных студентов, обучающихся в нашем вузе.

взяток, курения в универ-
ситете. Он выразил надеж-
ду, что иностранцы не бу-
дут также злоупотреблять 
алкогольными напитками, 
и пообещал помощь в про-
блемных ситуациях.

Т.Р.Кадыров высоко оце-
нил систему работы со сту-
дентами-иностранцами, 
сложившуюся в КНИТУ, 
рассказал о мероприятиях 
Молодежной ассамблеи на-
родов Татарстана. 

«В Татарстане иностран-
ные студенты чувствуют 
себя комфортно, для мест-
ных жителей встречи с ино-
странцами – обычное дело, 
но все-таки о собственной 
безопасности нужно за-

ботиться прежде всего са-
мим», – отметил он. Также 
Т.Р.Кадыров напомнил, что 
иностранным студентам в 
большинстве случаев требу-
ется специальное разреше-
ние для трудоустройства в 
России. «Ваша основная за-
дача – учеба», – подчеркнул 
молодежный лидер.

С отчетным докладом о 
работе Союза студентов и 
аспирантов КНИТУ высту-
пил его председатель Диор 
Патхуллаев.

Приятным моментом для 
многих присутствовавших 
в круглом зале стало вруче-
ние дипломов участников и 
победителей олимпиады по 

русскому языку среди ино-
странных студентов.

В завершение встречи 
выступил декан факультета 
международных образова-
тельных программ Андрей 
Васильев. Он говорил о той 
важной роли, которую в ор-
ганизации жизни и учебы 
иностранцев играют деканы 
и деканаты факультетов, про-
фсоюзные органы, дал высо-
кую оценку работе Содруже-
ства иностранных студентов 
и призвал активнее участво-
вать в его деятельности и 
мероприятиях. «Это – ваше 
содружество, оно работает с 
вами и для вас», – сказал он.

Алла Кайбияйнен, 
 Денис Сахарных Собравшихся при-

ветствовали веду-
щий – председатель 

Содружества иностранных 
студентов КНИТУ Ман-
сур Мусаев, проректоры 
университета: по режи-
му – Рафкат Уразбаев, по 
экономике и инновациям 
– Валерий Аляев, а также 
председатель Молодежной 
ассамблеи народов Татар-
стана Тимур Кадыров. 

В.А.Аляев остановился 
на важности выполнения 
задачи, которая в програм-
ме развития КНИТУ как 
национального исследо-

вательского университета 
отнесена к числу приори-
тетных, – это расширение 
международных контактов 
вуза и увеличение доли сту-
дентов-иностранцев. В на-
стоящее время у нас учатся 
2105 студентов из 62 стран 
мира. Как правило, они вы-
бирают очную форму обу-
чения (свыше 1600 человек). 
Больше всего студентов – из 
Средней Азии, но есть и те, 
кто прибыл из стран Афри-
ки, Ближнего Востока, Юго-
Восточной Азии (например, 
65 человек – из Вьетнама). 

«Вопросов по адаптации 
встает немало. Основные 
проблемы – бытовые и с 
миграционным законода-
тельством, – сказал про-
ректор. – Большую помощь 
нам оказывает Ассоциация 
иностранных студентов Ка-
зани (ее возглавляет сейчас 
Энеш Ачылова, студентка 
ФППБА из Туркменистана). 
Активную позицию зани-

мают все наши студенты-
иностранцы. Мы гордимся 
ими! Они становятся луч-
шими на конкурсах, фести-
валях «Студент года», «Луч-
ший иностранный студент» 
и других».

Проректор Р.Ш.Уразбаев 
отметил, что особо акту-
альными сейчас становят-
ся вопросы профилактики 
проявлений экстремизма и 
расизма. В каждом регионе 
есть свои правила и тради-
ции, есть законы страны, 
которые нужно уважать. 

«Я в свое время окончил 
КХТИ, затем уехал работать 
в Казахстан и вернулся в 
Казань с ментальностью 
казаха, – подчеркнул он. – 
Призываю вас быть толе-
рантными, уважать других, 
нравственные ценности, 
законы и традиции нашей 
страны – многонациональ-
ной и многоконфессиональ-
ной». Напомнил проректор 
и о недопустимости дачи 
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Детский технопарк:  
образование, наука, производство

Мероприятие прохо-
дило в начале марта 
в Тольятти. Юные 

резиденты детского технопар-
ка КНИТУ с помощью специ-
альной 3D-ручки выполнили 
модель «Добрый доктор». Вы-
сокое техническое качество 
исполнения и оригинальные 
творческие решения конкурс-
ной работы были по достоин-
ству оценены членами жюри в 
направлении «Объемное рисо-
вание».

Эта победа стала первой 
для воспитанников нижне-
камского «Кванториума». По-
бедительницы регионального 

тура уже в апреле представят 
Татарстан, наш университет 
и «Кванториум» на следую-
щем этапе соревнований по 
3D-технологиям, который 
пройдет в Крыму на базе меж-
дународного детского центра 
«Артек».

Также воспитанники ниж-
некамского технопарка успеш-
но выступили на региональ-
ном этапе чемпионата рабочих 
профессий WorldSkills Russia 
(по стандартам JuniorSkills). 
Они заняли первые места в 
таких компетенциях, как  «Хи-
мический анализ» и «Робото-
техника».

Школьницы из 
Нижнекамска – 
участницы первого набора 
«Кванториума»  
Екатерина Филатова 
и Ангелина 
Закирова – вошли в 
число победителей 
регионального 
отборочного этапа 
Всероссийской олимпиады 
по 3D-технологиям. 

Напомним, что в августе 2016 года заявка, 
подготовленная специалистами нашего 

университета, на создание детского технопарка 
«Кванториум» вошла в число победителей конкурсного 
отбора Минобрнауки России на выделение средств 
из федерального бюджета для реализации мер по 
развитию научно-образовательной и творческой 
среды в образовательных организациях, системы 
дополнительного образования детей.

Начало на стр. 1

ИННОВАЦИОННЫЙ ПОЛИГОН

раслевыми предприятиями Татар-
стана («Нижнекамскнефтехим»,  
«ТАНЕКО», «ТАИФ-НК» и др.). 
Одной из важнейших составляю-
щих работы станет локализация 
образования, т. е. воспитанники 
технопарка будут жить той же жиз-
нью, что и производство, и вникать 
во весь технологический процесс.

Как говорит проректор по 
непрерывному образованию 
КНИТУ Л.В.Овсиенко, «идео-
логия «Кванториума» основана 
на том, что ведущие ученые уни-
верситета являются научными 
руководителями целого ряда ис-
следований технопарка, помогая 
школьникам войти в проблема-
тику научных изысканий. Самым 
большим направлением является 
«Наноквант», в него вписывают-
ся химико-технологические ис-
следования вуза». По ее словам, 
перед «Кванториумом» стоит 
несколько задач. Важнейшая из 
них – дать детям надпредметные 
знания сверх школьной програм-
мы (умение читать и понимать 
специальную литературу, высту-
пать на публике, владеть техниче-

ским английским языком и т.д.), а 
также сформировать у них ком-
петенции будущего, в том числе 
способность грамотно осущест-
влять технологический поиск. 

Еще одна важная задача – со-
действовать продвижению проек-
тов и стартапов школьников. При 
этом все они будут ориентирова-
ны на проблематику промышлен-
ных предприятий кластера «Ин-
нокам». Таким образом, большое 
количество детей в школах будет 
подготовлено к азам инженерной 
деятельности. Лучшие из них ста-
нут резидентами «Кванториума». 
Здесь они получат возможность 
работать на уникальном оборудо-
вании, развивать свои проекты до 
уровня коммерциализации, есте-
ственно, при поддержке ведущих 
предприятий. 

– Среди создаваемых детских 
технопарков «Кванториум» бу-
дет единственным, где серьезно 
займутся химическими техноло-
гиями. Уверены, что наши нара-

ботки, а они появятся довольно 
быстро, будут интересны всей 
России, – отметила Л.В.Овсиенко.

Алла Кайбияйнен,  
Дарья Рахматуллина

«Кванториум», созданный в 
Нижнекамске, где расположены 
крупнейшие нефтехимические 
предприятия республики, – это 
новый формат дополнительно-
го образования в технической 
сфере. Он напрямую работает со 
школами города, где у него есть 
первичное звено в виде техниче-
ских кружков. С другой стороны, 
центр непосредственно связан с 
образовательной деятельностью 
КНИТУ и его филиала – НХТИ. 
Задачи «Кванториума» – выявле-
ние и сопровождение одаренных 
детей, мотивирование их к вы-
бору рабочих профессий и тех-
нических специальностей, вос-
требованных на предприятиях 
республики. Детские технопарки 
создаются сегодня в России с це-
лью возрождения престижа ин-
женерных и научных профессий, 
подготовки кадрового резерва 
для глобального технологическо-
го лидерства страны. 

Нижнекамский «Кванториум», 
как многоуровневая структура, 
связан с Республиканским ре-
сурсным центром, крупными от-

«Кванториум»: 
     моделируем будущее

Л.В.Овсиенко

Л.О.Сулима
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Отметят 
лучших

16 марта КНИТУ стал площад-
кой для проведения семина-
ра Минобрнауки России, на 
котором представители об-
разовательных и научных ор-
ганизаций, а также органов го-
сударственной власти регионов 
Приволжского федерального 
округа обсудили изменения в 
системе ведомственных наград 
отраслевого министерства. 

C приветственными словами к присут-
ствующим обратились заместитель министра 
образования и науки РТ Андрей Поминов и 
проректор по научной деятельности и инте-
грации с производством КНИТУ Илнур Аб-
дуллин.

Главным спикером стала Светлана Конда-
кова, начальник отдела наград Минобрнауки 
России. Она подробно прокомментировала 
пункты Положения о Золотом знаке отли-
чия и Положения о ведомственных наградах 
Министерства образования и науки Россий-
ской Федерации, утвержденные приказом от 
26 сентября 2016 года №1223.

В список ведомственных наград, уста-
новленных новым положением, вошли как 
уже известные – медали К.Д.Ушинского и 
Л.С.Выготского, звания «Почетный работник 
науки и техники Российской Федерации», 
нагрудный знак «За милосердие и благотво-
рительность», почетная грамота и благодар-
ность Министерства образования и науки 
Российской Федерации, так и новые – звания 
«Почетный работник сферы образования 
Российской Федерации» (оно пришло на сме-
ну званиям почетного работника в отдельных 
областях образования) и «Почетный работ-
ник сферы воспитания детей и молодежи».

Особый интерес участников семинара вы-
звала новая ведомственная награда – Золотой 
знак отличия, – дающая право на присвоение 
звания «Ветеран труда». Золотой знак вру-
чается за отличную работу (службу) в сфере 
образования, научной и научно-технической 
деятельности, воспитания, молодежной по-
литики и других сферах ведения Минобрна-
уки России лицам, имеющим в соответству-
ющей области стаж работы не менее 15 лет и 
подтвержденные профессиональные заслуги. 
С.В.Кондакова продемонстрировала образец 
Золотого знака.

АНТИКОРР

НАГРАДЫ Формировать сознание
15–16 марта в Институте дополнительного профессионального образования КНИТУ 
прошли курсы по программе «Противодействие коррупции». В  течение двух дней 
представители кафедр и других структурных подразделений университета знакоми-
лись с признаками проявлений коррупции в сфере образования, с приемами и мето-
дами противодействия этому антиобщественному явлению.

Курсы были организо-
ваны центром про-
тиводействия кор-

рупции (начальник центра 
– А.В.Беляков) и Институ-
том дополнительного про-
фессионального образования 
КНИТУ (руководитель про-
граммы – С.В.Барабанова). 
К проведению занятий был 
привлечен квалифицирован-
ный преподавательский со-
став: проректор по режиму 
Рафкат Уразбаев, профессор 
кафедры правоведения д-р 
юрид. наук Светлана Бара-
банова, начальник кафедры 
административного права, 
административной деятель-
ности и управления органов 
внутренних дел Казанско-
го юридического инс титута 
МВД РФ д-р юрид. наук Ра-
шид Алиуллов, начальник 

центра противодействия 
коррупции канд. техн. наук 
Александр Беляков, про-
фессор кафедры инженерной 
педагогики д-р филос. наук 
Лариса Богатова. С участни-
ками курсов провела встречу 
старший помощник проку-
рора Республики Татарстан 
канд. юрид. наук Ирина Пе-
трова.

Собравшиеся рассмот-
рели явление коррупции с 
исторической, правовой, 
организационно-управлен-
ческой, морально-этической 
точек зрения.

Актуальность проблемы 
достаточно очевидна. В авто-
ритетном зарубежном рей-
тинге Corruption Perceptions 
Index Россия вместе с Украи-
ной и Казахстаном в 2016 году 
заняла 131-е место, уступив 

Президент РФ Владимир 
Путин назвал коррупцию, на-
ряду с терроризмом, одной из 
основных опасностей, угро-
жающих национальной без-
опасности России.

Занятия антикоррупци-
онной направленности про-
водятся в университете ре-
гулярно. Их организаторы 
стараются показать слушате-
лям, что в деле предупреж-
дения коррупции важны и 
действенны не только конт-
рольные и карательные 
меры, но и формирование 
антикоррупционного созна-
ния. Неприятие коррупции 
на уровне морали, которое 
порой не менее эффективно, 
чем знание законов, помогает 
гражданину, оказавшемуся 
в коррупционной ситуации, 
избежать вступления в кор-
рупционные отношения.

Службы кадров подготовлены на отлично
13 марта состоялось вручение дипломов о профессиональной переподготовке сотруд-
никам кадровых служб КНИТУ, успешно завершившим обучение по дополнительной 
профессиональной программе объемом 260 часов «Управление персоналом в образо-
вательной сфере».

Церемонию вручения ди-
пломов открыл прорек-

тор по административной 
работе Ильгиз Харисов. Он 
поздравил выпускниц с за-
вершением учебы, пожелал 

им успешной работы с опо-
рой на приобретенные ком-
петенции.

Дипломы вручил руко-
водитель образовательной 
программы, заместитель ди-

ректора ИДПО Владимир 
Снурницын. «Пожалуй, ма-
ло найдется вузов, – заметил 
он, – в которых такое большое 
внимание уделялось бы обуче-
нию персонала, как в КНИТУ. 

Особенно важно, чтобы необ-
ходимым уровнем подготовки 
обладали работники кадро-
вых служб, играющих важную 
роль в системе управления 
университетом».

таким странам, как Молдова, 
Гондурас, Азербайджан. На 
искоренение коррупции на-
правлены значительные уси-
лия руководства страны. В 
послании Федеральному Со-
бранию 4 декабря 2015 года 

НОВОСТИ ИДПО
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На съезде 
АИОР 
16 февраля  
на базе Санкт-
Петербургского 
государственного 
электротехнического 
университета «ЛЭТИ» 
им. В.И.Ульянова (Ленина) 
состоялся XV съезд 
Ассоциации инженерного 
образования России 
(АИОР). В его работе принял 
участие член правления 
АИОР, первый проректор 
по учебной работе КНИТУ 
В.Г.Иванов.

С отчетным докладом выступил прези-
дент ассоциации Ю.П.Похолков. Он 

подвел итоги ее деятельности за два года, 
осветив основные результаты работы по 
различным направлениям. Особое вни-
мание было уделено 25-летию Ассоциации 
инженерного образования России, кото-
рое организация отмечает в 2017 году.

Также профессор Ю.П.Похолков от 
имени АИОР вручил медали, почетные 
грамоты и благодарственные письма.

Медалями «За заслуги в развитии ин-
женерного образования в России» от-
мечены представители ПАО «Газпром»: 
заместитель председателя правления 
С.Ф.Хомяков, советник заместителя 
председателя правления О.И.Тхорук и на-
чальник отдела взаимодействия с учебны-
ми заведениями А.И.Фролков. В 2016 году 
компания «Газпром» оказала неоценимую 
помощь АИОР, КНИТУ и университетам-
организаторам в проведении международ-
ной сетевой конференции «Междисци-
плинарность в инженерном образовании: 
глобальные тренды и концепции управ-
ления – Синергия», проходившей на базе 
вузов Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, 
Усть-Каменогорска, Томска, Иркутска.

По предложению КНИТУ, которое 
поддержали и правление АИОР, и съезд, 
было принято решение об учреждении 
новой медали и ордена Екатерины Вели-
кой «За содействие в развитии инженер-
ного дела». Первым к высокой награде 
также по предложению университета 
представлен заместитель председателя 
правления ПАО «Газпром» С.Ф.Хомяков 
за плодотворное сотрудничество с инже-
нерными вузами России и поддержку ин-
новационных научно-образовательных 
проектов в инженерном деле.

КНИТУ осуществляет сотрудничество 
с ассоциацией в области профессиональ-
но-общественной аккредитации инже-
нерных образовательных программ. Ак-
кредитация, проводимая АИОР, признана 
в большинстве развитых стран мира и яв-
ляется международной, по ее результатам 
присваивается знак EUR-ACE®Label. На 
сегодняшний день аккредитацию АИОР 
получили образовательные программы 
нашего вуза «Химическая технология и 
биотехнология», «Наноструктурирован-
ные натуральные и искусственные мате-
риалы» и «Химическая инженерия для 
инновационного предпринимательства».

КОНФЕРЕНЦИИ И СЕМИНАРЫ

Подготовка инженеров:  
обсудили на высоком уровне

Дискуссии об образовании

17 марта ученые 
КНИТУ приняли 
участие в работе 
VII Международной 
конференции IGIP 
по инженерной 
педагогике в 
Московском 
автомобильно-
дорожном 
государственном 
техническом 
университете 
(МАДИ). 

Мероприятие было по-
священо проблемам 
и перспективам под-

готовки научно-педагогических 
кадров для технических уни-
верситетов.

Организаторами конферен-
ции стали Российская академия 
образования, Международное 
общество по инженерной педа-
гогике (IGIP), МАДИ, Ассоциа-
ция инженерного образования 
России и журнал «Высшее об-
разование в России».

Участников приветство-
вали президент Российского 
мониторингового комитета 
IGIP Вячеслав Приходько и 
вице-президент IGIP Аксель 
Цафошниг (Австрия). О но-
вациях в инженерной подго-
товке, месте преподавателя в 
системе инженерного образо-
вания, процедурах измерения 
результатов обучения говори-
ли известные российские уче-
ные А.А.Вербицкий, В.М.Жу-
раковский, Л.С.Греб нев.

На конференции прозву-
чало три доклада представи-
телей КНИТУ. В выступлении 
профессора В.В.Кондратьева  

(подготовлено совместно с 
В.Г.Ивановым и Н.Н.Зиятди-
новым) был озвучен опыт на-
шего университета в подго-
товке научно-педагогических 
кадров для технических вузов. 
О традиционных и иннова-
ционных формах частно-го-
сударственного партнерства 
КНИТУ и предприятий расска-
зал профессор М.Ф.Галиханов 
(совместно с В.Г.Ивановым и 
С.В.Барабановой). Он под-
робно остановился на опыте 
проведения в 2016 году между-
народной сетевой конферен-
ции «Синергия» при поддерж-
ке ПАО «Газпром». Профессор 
В.В.Кондратьев также озвучил 
результаты исследований в об-
ласти междисциплинарного 

подхода в подготовке инжене-
ров (совместно с коллегами из 
КНИТУ-КАИ и НИУ «МЭИ»).

Успешным опытом транс-
формации вузов в новых усло-
виях поделился Р.Г.Стронгин, 
президент Нижегородского го-
сударственного университета 
им. Н.И.Лобачевского. Коллеги 
из Томского политехническо-
го университета рассказали о 
системе подготовки востребо-
ванных предприятиями вы-
пускников (М.Г.Минин и др.). 
Шла речь на конференции и 
об эффективности аспирант-
ских программ (профессор 
Б.И.Бедный, Нижний Новго-
род), модульных учебных пла-
нах (профессор Б.А.Сазонов). 
Оживленную дискуссию вы-

звало выступление известно-
го ученого В.С.Сенашенко 
(РУДН), обозначившего про-
межуточные итоги реформиро-
вания отечественной системы 
высшего образования.

Во второй части конфе-
ренции состоялось заседание 
круглого стола, посвященного 
25-летию журнала «Высшее об-
разование в России». Коллеги 
обсудили проблемы, связан-
ные с вхождением издания в 
международные базы данных 
Scopus и Web of Science, отме-
тили безусловные достижения 
журнала и его главного редак-
тора М.Б.Сапунова за 25 лет 
существования, тепло поздра-
вили Михаила Борисовича с 
65-летием.

С 2 по 4 марта в 
Казани проходил 
форум «Образование 
России» (EDU Russia) – 
первая международная 
дискуссионная 
площадка, посвященная 
современному состоянию 
и перспективам 
развития образования 
и образовательных 
технологий в нашей 
стране. 

В рамках EDU Russia состо-
ялась масштабная дело-
вая программа с участием 

представителей министерства 
образования и науки РФ, а 
также Президента РТ Рустама 
Минниханова. В своем высту-
плении на панельной дискус-
сии «Человеческий потенциал 
– ключевой ресурс развития ре-
гионов России» он отметил, что 
принятая республикой Страте-
гия-2030 базируется на мощном 
образовательном потенциале и 
подразумевает взаимодействие 
с наукой, производством и 
реаль ным сектором экономики.

КНИТУ в экспертном сооб-
ществе EDU Russia представля-
ла проректор по непрерывному 
образованию Любовь Овсиен-
ко. Темой ее выступления стал 
сетевой детский технопарк 
«Кванториум» как новая модель 
взаимодействия школы, вуза и 
реального сектора экономики.

В мероприятиях форума 
также приняли участие пред-
ставители университета – про-
фессора Н.Ю.Башкирцева, 
П.Н.Осипов, Р.З.Бого уди но-
ва, М.В.Журавлева, доценты 
Р.А.Му саев, А.Н.Безруков, 
аспиранты КНИТУ.

Программа мероприятия 
включала в себя конгресс «Рос-
сия просвещенная», HR-форум, 
семинары и образовательные 
программы для педагогов и 
учителей, конференцию для 
ректоров вузов, специальные 
проекты и мастер-классы, вы-
ставку и книжную ярмарку. На 
многочисленных секциях и ма-
стер-классах обсуждались на-
сущные проблемы образования 
на его различных уровнях – до-
школьное, основное, професси-
ональное, высшее, подготовка 
кадров высшей квалификации. 
Темы деловой программы за-

трагивали как традиционные 
вопросы качества дошкольно-
го, школьного и высшего обра-
зования, так и новые современ-
ные направления – электронное 
образование, цифровой обра-
зовательный контент.

Форум показал, что образо-
вательное сообщество России 
глубоко осознает как широту 
перспектив, открывающихся 
в деле развития образования 
в целом и образовательных 
технологий в частности, так 
и всю остроту существующих 
проблем. 

Петр Осипов

С 17 по 20 апреля 2017 г. КНИТУ совмест-
но с Российским научно-техническим ваку-
умным обществом им.  С.А.Векшинского и 
АО  «Вакууммаш» проводят VIII Российскую 
студенческую научно-техническую кон-
ференцию «Вакуумная техника и техноло-
гия». Сопредседатели конференции – ген.
директор АО «Вакууммаш» Е.Н.Капустин, 
президент РНТВО им.С.А.Векшинского 
С.Б.Нестеров, ректор КНИТУ Г.С.Дьяконов. 
Членами оргкомитета стали ученые КНИТУ, 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ОАО «НИИТМ», 
СПбГТУ и др.

АНОНС
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НЕПРЕРЫВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 

Неделя химии 
в школе
Министерство образования и 
науки РТ и КНИТУ в феврале – 
марте 2017 года проводили пятую 
республиканскую акцию  
«Неделя химии в школе»  
в 44 регионах Татарстана.

ЗНАЙ НАШИХ!

Знатоки языка 
Пушкина и 
Гоголя
3 и 6 марта в КНИТУ проходи-
ла олимпиада по русскому языку 
среди иностранных студентов. Бо-
лее 30 участников из Узбекистана, 
Таджикистана, Туркменистана, 
Казахстана, Киргизии, Монголии, 
Нигерии и Гвинеи состязались в 
искусстве владения языком Пуш-
кина и Гоголя. Организатором 
мероприятия выступило Содру-
жество иностранных студентов 
нашего университета.

Целью акции явилось 
повышение прести-
жа химии как базо-

вого школьного предмета, 
выявление и поощрение 
лучших учащихся и педа-
гогов, усиление мотивации 
учащихся к занятиям про-
ектной деятельностью и на-
учно-техническим творче-
ством.

В пятой республикан-
ской акции «Неделя химии 
в школе» приняли участие 
более 25 тысяч учащихся 
8–11-х классов общеобра-
зовательных учреждений. 
Учителя химии в школах 
подготовили разнообраз-
ные тематические меро-
приятия: открытые уроки, 

конкурсы и игры, виктори-
ны и брейн-ринги, КВН, вы-
ставки и конкурсы школь-
ных стенгазет и плакатов, 
концерты художественной 
самодеятельности, шуточ-
ные театрализованные 
пред  ставления и, конечно, 
опыты, которые проводили 
сами школьники.

В план мероприятий Не-
дели химии в школе вош-
ли день открытых дверей 
КНИТУ, научно-популярные 
лекции, «Студенческие на-
учные десанты», в которых 
приняли активное участие 
ученые, студенты и аспи-
ранты университета, а также 
награждение благодарствен-
ными письмами наиболее 

«Иокогава» покорила 
лицеистов
Учащиеся лицея-интерната для 
одаренных детей с углубленным 
изучением химии посетили 
лабораторию Yokogawa в КНИТУ.

Проректор по разви-
тию и информатиза-

ции, директор Института 
управления, автоматизации 
и информационных техно-
логий Рустам Нургалиев 
совместно с представите-
лями компании Yokogawa 
в Казани организовал для 
лицеистов экскурсию в ла-
бораторию автоматизиро-
ванных систем управления 

химико-технологическими 
процессами, чтобы проде-
монстрировать уникальное 
оборудование в действии, 
рассказать об обслужива-
ющих его специалистах, а 
также о том, как можно по-
пасть на работу в престиж-
ную японскую компанию.

Ребятам было очень ин-
тересно познакомиться с 
приборами и увидеть их 

Глаголом жечь сердца людей
Как завоевать аудиторию, преодолеть волнение перед публичным выступлением, 
правильно выстроить свою речь, избавиться от слов-паразитов? 

руководитель школы ора-
торского мастерства «Гла-
гол», бизнес-тренер и коуч. 
Постепенно в ходе живого 
диалога она раскрыла неко-
торые секреты харизматич-
ного оратора, которые были 
восприняты аудиторией с 
большим интересом. Что 
же запомнилось из советов 
и рекомендаций Татьяны? 
Пожалуй, то, что каждый 
оратор должен преж де все-
го оставаться самим собой, 
быть естественным. А еще 
– в прямом и переносном 
смысле сокращать рассто-
яние между собой и слу-
шателями, делать их свои-
ми союзниками, находить 
«заинтересованные глаза». 

Уметь «приручить» волне-
ние, задействовав большой 
потенциал своих эмоций, в 
полной мере использовать 
тело, жесты и мимику. Зара-
нее определиться с тезиса-
ми будущего выступления, 
подобрать яркие аргументы. 

В аудитории царила сво-
бодная и непринужденная 
атмосфера, студенты и пре-
подаватели активно участ-
вовали в обсуждении, вы-
ступали и самовыражались. 
Татьяна Павлова обещала 
прийти в наш университет 
еще, а самых заинтересо-
ванных пригласила в свою 
школу ораторского мастер-
ства «Глагол».

Алла Кайбияйнен 

активных участников и ор-
ганизаторов проведения 
данной акции. Неподдель-
ный интерес у школьников 
вызвали доклады и сообще-
ния деканов, преподавате-
лей, аспирантов и студентов.

Лучшие материалы и раз-
работки войдут в методиче-

ский сборник нашего вуза, 
а итоги акции будут подве-
дены на традицион ном рес-
публиканском празднике, 
посвященном Дню хими-
ка, с участием Президен-
та Республики Татарстан 
Р.Н.Минниханова.

в действии. Конечно, они 
не упустили уникальной 
возможности пообщаться 
с профессионалами «без 
галстуков». Звучали самые 
разные вопросы, и ни один 
не остался без ответа. Уча-
щиеся были так увлечены 

экскурсией, что решили 
пригласить Рустама Карло-
вича вместе со специали-
стами компании Yokogawa 
к себе в гости в лицей, где 
они смогут продолжить 
общение.

Дарья Рахматуллина

Студентам из дальнего и первокурсникам из 
ближнего зарубежья был предложен тест на 
знание лексики и грамматики. Остальные 

участники олимпиады могли выбирать тему для со-
чинения из предложенных пяти: «Язык – это способ 
общения между людьми», «Современная Россия в 
мировом пространстве», «Общество, человек и куль-
тура», «Выбор в жизни человека» и «Образование в 
современном обществе».

На открытии мероприятия выступили проректор 
по режиму Рафкат Уразбаев и заместитель председа-
теля профкома по работе со студентами и аспиранта-
ми Динар Хафизов. В состав жюри вошли препода-
ватели кафедры русского языка как иностранного в 
профессиональной коммуникации – доцент Татьяна 
Феоктистова и старший преподаватель Эльвира Му-
люкова.

Первый тур олимпиады успешно прошли 28 сту-
дентов. Во втором туре состязавшимся было пред-
ложено в экспресс-режиме подготовить публичное 
выступление по одной из выбранных тем и по за-
вершении ответить на вопросы других участников. 
В результате были определены девять победителей. 
В категории «1-й и 2-й курсы, ближнее зарубежье» 
1-е место занял Амир Байганов, 2-е – Ренат Сады-
ков, 3-е – Адхам Бадалбаев (все трое из Узбекиста-
на). В категории «3-й и 4-й курсы, магистратура» 1-е 
место занял Койеджо Абайоми (Нигерия), 2-е – За-
рифа Хайдарова (Узбекистан), 3-е – Темилолува 
Адемувагун (Нигерия). Наконец, в категории «1-й 
и 2-й курсы, дальнее зарубежье» первая тройка рас-
пределилась так: 1-е место – Эромоселе Прэйз Осе-
меломен, 2-е – Озоани Очечукву Джой, 3-е – Белло 
Айомикун Сандей (все они из Нигерии).

Победители второго тура защищали честь КНИТУ 
на городской олимпиаде, которая проходила в КФУ 11 
и 18 марта. В категории «3-й курс, магистранты 1-го 
курса» 1-е место заняла Зарифа Хайдарова, а Кой-
еджо Абайоми – 3-е. В категории «1-й и 2-й курсы, 
ближнее зарубежье» 1-е место досталось Ренату Са-
дыкову, а 3-е – Амиру Байганову. Эромоселе Прэйз 
Осемеломен занял 3-е место в команде носителей 
неславянских языков, а Темилолува Адемувагун по-
бедил в категории «Самый эмоциональный оратор»

Поздравляем наших знатоков!

Ответы на эти и другие 
важные вопросы по-

лучили 21 марта в КНИТУ 
преподаватели и студенты 
факультета промышленной 
политики и бизнес-адми-
нистрирования, других фа-
культетов университета, а 

также вузов Казани (КФУ, 
КГЭУ). 

По приглашению препо-
давателей кафедры ИПФМ 
мастер-класс по оратор-
скому мастерству для ма-
гистрантов (и не только) 
дала Татьяна Павлова, 
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А чуть раньше, в ноябре 
2016 года, Валентин Алек-
сандрович вышел на сцену 

вечера, посвященного 50-летию 
первого концерта самодеятель-
ной песни в Казани, как один из 
участников того далекого меро-
приятия. Именно об этой, твор-
ческой странице биографии про-
фессора мы и поговорили с ним.
– Пять лет назад, в марте 
2012 года, в интервью мы 
говорили о нескольких слагаемых 
вашего личного счастья – науке, 
педагогике, семье и, конечно, 
музыке. С чего началось ваше 
увлечение самодеятельной песней?

 – В 60-е годы, во времена «от-
тепели», возникновение автор-
ской песни было как долгождан-
ный глоток свежего воздуха. В 
короткое время мы услышали 
много прекрасных исполнителей 
и замечательных бардовских пе-
сен. Они уникальны тем, что, с 
одной стороны, не требуют боль-
шого музыкального мастерства, а 
с другой – всегда сопряжены с хо-
рошим поэтическим текстом, что 
очень редко бывает у эстрадной 
попсы. В 1964 году я выступал за 
школу на соревнованиях по спор-
тивному ориентированию. Лес, 
палатки, вечера у костра… Как-то 
у костра я пел а капелла, а подо-
шедший парень вдруг подыграл 
мне на гитаре. Потом он спел не-
сколько песен Булата Окуджавы и 
показал мне три аккорда, которых 
было достаточно, чтобы акком-
панировать себе. С того вечера 
мы с этим парнем неразлучны 
всю жизнь. Сейчас он известный 
бард, литератор, шоумен. Это Бо-
рис Львович. Поздравляя меня в 
этом году с юбилеем, он сказал: 
«Знаешь, за столько лет дружбы 
ты стал как бы частью меня, ну 

как, например, рука или нога, и 
поэтому живи долго, будь здоров, 
иначе сделаешь меня инвалидом!»

На младших курсах универси-
тета мы пели ночами напролет. 
Подобралась компания поющих 
ребят, и у каждого было свое 
«амп луа». Борис Львович был 
универсалом, у него все получа-
лось, я считался «специа листом» 
по Б.Окуджаве, Ю.Визбору и 
вообще лирическим песням. За 
Высоцкого «отвечал» геолог Ана-
толий Дроздов, а «мехматянин» 
Эдуард Скворцов изумительно 
исполнял песни Ю.Кима, а также 
своего брата, профессора нашего 
университета Владимира Сквор-
цова – уникального, ни на кого не 
похожего человека. 

Авторскую песню 60-х часто 
представляют как активный ан-
деграунд, политическое явление. 
Да, политических ноток в песнях, 
которые мы выбирали, было мно-
го, и в том факте, что мы обраща-
лись к творчеству А.Галича или 
Ю.Кима, было желание увидеть 
историю и современность под 
другим, неформальным углом 
зрения. Данное желание всегда 
революционно, но настоящими 
революционерами были, конечно 
же, авторы этих произведений. 
Мне хочется сказать, что глав-
ным оружием практически всех 
бардовских песен является то, 
что они облагораживают душу 
человека, воспитывают его до-
стоинство, делают его личностью. 

А подобный процесс не привет-
ствуется никакой властью. В 1968 
году нас, пятерых студентов-бар-
дов, слушал актив молодых (и 
не очень) поэтов, музыкантов, 
комсомольских руководителей. 
Прослушивание было в зале 
консерватории, каждый из нас 
спел несколько сочинений раз-
ных авторов. Обсуждение, кото-
рое последовало после концерта, 
можно было предугадать: «Песни 
немузыкальны, содержание неак-
туально, такое творчество никуда 
не зовет и не ведет!» В том же году 
нас вызвали в партком КГУ и ска-
зали, что вечера авторской песни 
в университете отменяются. И 
только спустя пять лет эстафету 
КГУ подхватил мединститут, где 
главным действующим лицом 
был прекрасный исполнитель 
и впоследствии замечательный 
врач Володя Муравьев.
– Как вы успевали заниматься 
наукой? 

– Эти события как-то совпа-
ли с новым этапом моей жизни. 
На четвертом курсе я женился, в 
1969 году у меня родилась дочка. 
А дальше – диплом, поступление 
в аспирантуру, увлекательная 
работа в Казанском физико-тех-
ническом институте. После 1968 
года я не выступал на вечерах 
песни, но ей не изменял. Благо, 
что коллеги-физики были благо-
дарными слушателями. Однажды, 
в турпоездке от физтеха по Зо-
лотому кольцу на автобусе мы с 
коллегой Юрием Грезневым пели 
на спор 18 часов кряду. Пели с 
раннего утра целый день, а наши 
спутники судили – кто первый 
сдастся и замолчит. Закончили 
мы на привале, на берегу Суры, 
в четыре часа следующего утра, 
а победителя так и не выявили…

Увлечение авторскими песня-
ми не только не мешало моей на-
учной работе, но даже помогало. 
Я приобрел много друзей и по 
своей тематике, и вообще по нау-
ке, беря в руки гитару по вечерам, 
после докладов, на конференци-
ях, научных школах, симпозиу-
мах. Например, гитара познако-
мила и подружила меня на долгие 
годы с замечательным физиком 
М.И.Кагановым, который был 
оппонентом моей кандидатской 
диссертации.
– Как вы вспоминаете тот 
исторический концерт полвека 
назад, как развивалась 
бардовская песня в Казани 
позднее? 

– Что касается нашего первого 
концерта в 1966 году в универси-
тете, он был просто фантастиче-
ским. Старый актовый зал КГУ 
был необычно полон: люди сиде-
ли, стояли вдоль стен, висели на 
окнах, толпились в дверях. Каж-
дую песню принимали на ура. Ав-
торским песням, с которыми мне 
посчастливилось встретиться в 
самое лучшее свое время – в моло-
дости, я отвожу несколько другое, 
не концертное место. Они обла-
дают особой аурой, которая скла-
дывается не только из мелодии и 
текста, но и из дыхания сидящего 
рядом, из устремленных на тебя 
глаз, из желания и возможности 
всех окружающих подпеть тебе и 
еще из многого-многого. Именно 
такая обстановка и была тогда, на 
первом концерте в КГУ. Каждый 
из присутствовавших в зале был 
готов подпевать тому, кто стоял 
на сцене… И очень здорово, что 
это было в моей жизни. 

Говоря о последующем разви-
тии песенного движения в Каза-
ни, я хочу прежде всего отметить 

неоценимый вклад трех моих 
друзей – Бориса Львовича, Вла-
димира Муравьева и Валерия Бо-
кова. Они до сих пор беззаветно 
и очень достойно служат песне. 
Из молодых (по моим меркам) ав-
торов и исполнителей мне очень 
нравились Сергей Бальцер, Эмир 
Шабашвили, ансамбль «Улен-
шпигель». Особо хочу отметить 
Дмитрия Бикчентаева. То, что он 
делает, привлекая к песенному 
творчеству детей с ограничен-
ными возможностями, вызывает 
восхищение и заслуживает глубо-
чайшего уважения.

Кстати, в нашем университете 
вот уже 15 лет проводится меж-
вузовский фестиваль «Студент 
и гитара». Бессменным его орга-
низатором является профессор 
В.С.Минкин, ему активно по-
могает декан механического фа-
культета А.В.Бурмистров. В мар-
те нынешнего года я был в жюри 
этого конкурса и вновь почувст-
вовал себя в атмосфере песенно-
го творчества. Замечательно, что 
и сейчас среди студентов есть 
хорошие исполнители, неплохие 
авторы. Хотя иногда тексты пе-
сен могут показаться банальны-
ми, но в целом очень здорово, 
что авторская песня живет, при-
обретая современное звучание и 
новые ритмы. 

Алла Кайбияйнен

ЮБИЛЕЙ

Валентин Жихарев:  

«У меня три музы:  
наука, педагогика и 
музыка».

Валентин Жихарев:  

«Здорово,  
что авторская песня 
живет, приобретая 
современное звучание 
и новые ритмы».

Весенний праздник Навруз
21 марта студенты КНИТУ совместно с Клубом дружбы народов 
отметили в Доме аспиранта и студента №5 традиционный 
праздник Навруз, приуроченный к началу астрономической 
весны – дню весеннего равноденствия.

ДРУЖБОЙ СИЛЬНЫ

Зал был полон. Праздничное 
собрание открыла руково-

дитель Клуба дружбы народов, 
заслуженный работник культу-
ры РТ Венера Мушарова. Сту-
денческий пресс-центр ДАС №5 
подготовил видеопрезентации о 
праздновании Навруза в разных 
странах. Гости праздника узна-
ли много интересного о культу-
ре Узбекистана, Таджикистана, 
Туркменистана, народов России.

Концертная программа нача-
лась с узбекского народного тан-
ца в исполнении Сабины Баба-
евой и Регины Ямалутдиновой. 

Алина Асейнова исполнила 
зажигательный татарский та-
нец, а сестры Диля и Зиля 
Салахутдиновы выступили с 
песней.

Лирический таджикский та-
нец представили Навруз Ума-
ров, Фаридун Охонов, Шероз 
Сомиев, Юсуф Аттоев, Анна 
Рябинова и Сабина Бабаева. 
Танцоры в ярких костюмах вы-
звали восторг у зрителей. Пес-
ней своего народа порадовали 
студенты из Туркменистана 
Умит Ядигаров, Аман Аста-
ков и Азат Рахмедов.

Студенты из дальнего за-
рубежья также не остались 
в стороне. Чисела Кеннеди 
удивил игрой на трубе. Калу-
лико Жезе Педру исполнил 
ангольский народный танец. 
Дауда Казезабранг Дрю и 
Эромоселе Прейз поразили 
собравшихся замечательными 

лирическими песнями, а ки-
таянка Гау Ихань – чувствен-
ным танцем и необычным 
кос тюмом.

Никита Молчанов пред-
ставил собственную рок-
аранжировку песни «Калинка» 
на гитаре, а задорное настрое-
ние профессионального танца 
Алины Асейновой под пес-
ню «Валенки» охватило весь 
зал. По душе пришлось зри-
телям соло на флейте Юли-
аны Самойленко. Показали 
свое мастерство и студенты 
из Чувашии: народный танец 
исполнили Анна Рябинова, 
Кристина Жукова, Елизавета 
Цуканова, Юлия Макарова и 
Алена Егорова.

Прекрасным завершением 
творческой программы стали 
вокальные номера: «Навруз» 
в исполнении Парвиза Сулай-
монова и песня «Непохожие» 

в исполнении Ильяса Кари-
мова, Анатолия Шипулина и 
Евгении Николаевой, прозву-
чавшая гимном праздника.

Культура народов России и 
ближнего зарубежья откры-
лась на мероприятии не только 
с эстетической стороны: всех 
гостей приглашали отведать 
приготовленные студентами 
блюда национальной кухни.

Подводя итог празднич-
ному вечеру, В.М.Мушарова 
отметила: «Хотите увидеть 
весь мир сразу – приходите в 
КНИТУ и ДАС №5. На наших 
праздниках люди из разных 
стран показывают лучшие 
стороны национального твор-
чества. А зная, какую красоту 
может создавать народ, про-
никаешься к нему любовью и 
уважением».

Дарья Рахматуллина,  
Кристина Жукова

  Валентин Жихарев: 

   «Я просто люблю петь»
Профессор Валентин Александрович Жихарев, заведующий кафедрой высшей математики 
КНИТУ, отметил 10 марта юбилей – 70 лет. В этот день доктора физико-математических 
наук, известного ученого-физика, блестящего педагога поздравили проректоры и деканы, 
коллектив одного из самых больших общеобразовательных подразделений вуза –  
кафедры математики, многочисленные друзья и коллеги. 
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В весну с новым конкурсом!

С юбилеем, фестиваль!
Вот уже 15-й год подряд фестиваль «Студент и 
гитара» собирает в стенах нашего университета 
всех любителей бардовской песни. Постоянные 
организаторы мероприятия – деканат механи-
ческого факультета и профком КНИТУ.

Фестиваль «Студент и ги-
тара» – настоящая музы-
кальная визитная кар  точка 

КНИТУ-КХТИ – на долгождан-
ной творческой встрече 2 марта 
объединил увлеченных творче-
ством студентов и сотрудников, 
вузовские и межвузовские ан-
самбли, известных бардов Каза-
ни. Юбилейный, пятнадцатый 
межвузовский фестиваль был по-
священ 50-летию авторской пес-
ни в столице Татарстана и прово-
дился по четырем номинациям: 
«Песни казанских бардов», «Ав-
торская песня», «Поэзия и песни 
бардов», «Ансамбли, дуэты, трио, 
квартеты».

Открыл мероприятие его бес-
сменный ведущий, организатор и 
вдохновитель – профессор кафед-
ры физики КНИТУ, известный 
казанский бард Владимир Мин-
кин. Он напомнил, как 22 октября 
1966  года в стенах КГУ впервые 
состоялся вечер студенческой пес-
ни. Это событие стало отправной 
точкой развития бардовской пес-
ни в Казани.

С приветственным словом вы-
ступил председатель профкома 
КНИТУ Ильдар Мусин. Он по-
здравил членов жюри, участников 
и гостей с юбилеем фестиваля и 
пожелал музыкальному конкурсу 
открытия новых имен, хорошего 
настроения, замечательной музы-
ки, положительной энергетики и 
удачи.

В состав жюри вошли извест-
ные казанские барды, лауреаты 
различных фестивалей авторской 
песни, включая знаменитый Гру-
шинский, Ирина Евсеева, Сергей 
Бальцер, Сергей Куклев, про-
фессора нашего университета 
Алексей Бурмистров, Валентин 
Жихарев, Владимир Минкин, 
участник и руководитель леген-
дарного народного театра ми-
ниатюр «Спецсмех», доцент ме-
ханического факультета Дамир 
Сагдеев, профсоюзный лидер ме-

ханического факультета Марсель 
Галимарданов, а также член орг-
комитета фестиваля, доцент меха-
нического факультета Владимир 
Сагадеев.

«Хорошо, что мы проводим 
этот музыкальный фестиваль! 
Здесь люди знакомятся, слушают 
интересные, любимые песни, на-
бираются опыта. Я рад, что мы 
ведем сразу два направления, и 
музыкальное, и литературное, да-
рим музыкантам замечательные 
книги», – отметил в своем высту-
плении председатель жюри, декан 
механического факультета Алек-
сей Бурмистров. Он поздравил 
фестиваль с открытием и пожелал 
успехов конкурсантам: «Успехов и 
удачи! В добрый путь!»

По жеребьевке мероприятие от-
крыли представители КФУ, затем 
свои номера представили конкур-
санты из КГАСУ, КГАВМ, КККХиС, 
КНИТУ, другие участники. Му-
зыкальный вечер порадовал раз-
нообразием: кроме гитар, звучали 
флейта и духовая гармоника. Ис-
полнялись как сольные, так и кол-
лективные номера, как авторские, 
так и на стихи известных поэтов 
песни на разных языках.

Завершилась творческая встре-
ча вручением победителям дипло-
мов, грамот и памятных подарков 
и приглашением всех участников 
на региональный молодежный 
фес тиваль бардовской песни «Пес-
ня, гитара и я». Главный приз – ста-
туэтку «Скрипичный ключ» – по 
решению жюри вручили посто-
янной участнице фестиваля «Сту-
дент и гитара», студентке Инсти-
тута полимеров КНИТУ Любови 
Яшиной за авторскую песню, по-
священную юбилею мероприятия. 
«Теперь у нашего фестиваля по-
явился гимн!» – отметили члены 
жюри при награждении.

В завершение хочется поздра-
вить фестиваль словами припева 
из моей песни, посвященной его 
юбилею:

С юбилеем, фестиваль, и долгих лет! 
Ярких творческих свершений и побед! 
Круглый зал наш круг друзей встречает вновь. 
Нас объединяет к музыке любовь!  
С юбилеем, фестиваль, поздравляем! 
Расставаться нам так жаль, но мы знаем –
Наш мехфак, наш профком, наш КНИТУ через год  
Пригласят в круглый зал. Двери он распахнет… 
И на сцене запоет отличная пара – 
Студент и гитара!

Любовь Яшина,  
медиацентр студенческой секции профкома КНИТУ

1 марта в актовом зале 
корпуса «Б» состоялся 
финальный этап конкурса  
«Профорг года – 2017». 

Конкурс направлен на под-
держку заинтересованной моло-
дежи, способной на качественно 
новом уровне заниматься реализа-
цией молодежной политики в сту-
денческой среде, на активизацию 
студенческих профбюро КНИТУ. 
Это мероприятие в университете 
проходило впервые, и за победу в 
нем боролись восемь человек: Эли-
на Васильева, Эдуард Галиуллин, 
Полина Жукова, Айгуль Сами-
гуллина, Юлия Уткина, Руслан 
Хисамутдинов, Гульназ Хусниева 
и Галина Шеина.

В состав жюри вошли главный 
специалист по работе с профорга-
низациями вузов и ссузов рескома 
профсоюза образования Татьяна 
Корнийченко, председатель пер-
вичной профсоюзной организа-

ции студентов и аспирантов КГЭУ 
Мария Афанасьева, заместитель 
председателя первичной профсо-
юзной организации студентов 
КФУ, победитель конкурса «Сту-
денческий лидер – 2016» в ПФО 
Динар Валеев, начальник отдела 
по работе со студенческой моло-
дежью КНИТУ Разиля Замало-
ва, вице-президент по вопросам 
студенческого самоуправления 
РМОО «Лига студентов РТ» Ин-
саф Фазлиахметов.

Участникам предстояло стол-
кнуться с тремя конкурсными ис-
пытаниями – это «Автопортрет», 
«Блиц» и «Заседание профкома». 
В первом нужно было максималь-
но полно рассказать о себе и своих 
достижениях. В задании «Блиц», 
одном из самых сложных, кон-
курсанты продемонстрировали 
умение быстро ориентироваться 
в экстремальной ситуации. Здесь 
необходимо было знание Устава, 
структуры и нормативных актов 
КНИТУ, законодательства РТ и 

РФ. За две минуты участникам 
предстояло ответить на макси-
мальное количество вопросов. 
Третий, самый необычный этап 
конкурса, «Заседание профкома», 
был построен по принципу роле-
вой игры и моделировал заседание 
на тему проведения отчетной кон-
ференции обучающихся универ-
ситета и утверждения ее повестки. 
В роли председателя заседания со-
вета выступил Динар Хафизов.

После всех конкурсных испы-
таний жюри огласило результаты. 
Итоги таковы: тройку лидеров от-
крывает Айгуль Самигуллина, 
председатель профбюро ФЭмТО, 
второе место заняла Гульназ Хусни-
ева, председатель жилищно-быто-
вой комиссии студенческой секции 
профкома, а лучшим из лучших 
профоргов стала Юлия Уткина, 
председатель профбюро ФЭМИ.

Юлия Уткина, 
фото Азизы Музафаровой, 

пресс-центр студенческой секции 
профкома КНИТУ

Примите поздравления!
Татьяна Ивановна окончила 

инженерный химико-техноло-
гический факультет КХТИ. Все 
годы учебы, работы в вузе она 
принимала активное участие в 
его жизни, всегда была ярким 
лидером. 40 лет Т.И.Копьева 
успешно организует экспозиции 
КНИТУ на выставках и конфе-
ренциях. Только за последние 10 
лет при ее участии научные раз-
работки университета были от-
мечены 500 дипломами выставок 
различного уровня.

В профактиве вуза юбиляр 
– более 30 лет, с 2000 года воз-
главляет культурно-массовую 
комиссию профкома. При ее не-
посредственном участии и руко-
водстве проводятся масштабные 
новогодние вечера и елки, вечера 
классической музыки, праздники 
детского творчества, «День се-
мьи». 

45 лет отдано любимой работе. 
Кредо Татьяны Ивановны: «Ста-
райся сделать свою работу на от-
лично, так как плохо ее сделают и 
без тебя». Татьяна Копьева – хо-
роший организатор, инициатив-
ный, опытный, ответственный, 
творческий сотрудник, прекрас-
ный человек.
Илнур Абдуллович Абдуллин, 
проректор по научной 
деятельности и интеграции 
с производством:

– Татьяна Ивановна – редкая 
женщина, которой я дарю цветы. 
Во-первых, это милая, интелли-
гентная женщина, обаятельная 
мама и бабушка. Во-вторых, 
любой преподаватель и ученый 
свои достижения должен обще-
ству показать, рассказать о них, 

и для этого существуют раз-
ные пути. Кто-то пишет статьи, 
кто-то – диссертации. Татьяна 
Ивановна выбрала такую стезю, 
как рекламно-выставочная дея-
тельность. Я с ней объехал всю 
Россию, побывал на нескольких 
десятках выставок, вместе мы 
завоевали более полусотни ме-
далей и дипломов. Она очень 
здорово помогла мне в станов-
лении как ученого. И, в-третьих, 
мы оба оканчивали спецфак. Я 
всегда шучу, что со спецфака на-
чался наш университет. И вот это 
звание – спецфаковка – Татьяна 
Ивановна всегда носит гордо. 
Ильдар Наилевич Мусин, 
председатель профкома КНИТУ: 

– Татьяна Ивановна – неисся-
каемый источник вдохновения, 
творчества и энергии, человек 
ответственный, яркий, пользую-
щийся большим уважением в кол-
лективе. Она очень обаятельная, 
привлекательная, талантливая 
женщина, большой профессионал 
своего дела. Сердечно поздравляю 
ее с юбилеем! Желаю крепкого 
здоровья, больших успехов в ра-
боте и творчестве!
Владимир Самуилович Минкин, 
профессор кафедры физики:

– Мы учились вместе в 131-й 
школе. Никто, наверное, не знает, 
что Татьяна занималась легкой 
атлетикой – прыгала в высоту и 
длину. Так что именно про нее 
можно сказать: «Спортсменка, 
комсомолка и просто красави-
ца». Она поступила в КХТИ на 
инженерный факультет, а потом 
многие годы работала в ОНТИ, 
где постепенно набиралась опы-
та. Там начала обнаруживаться ее 

любовь к организационной рабо-
те. Это ярко проявилось при соз-
дании сообщества выпускников 
«Клуб 131», Татьяна вошла в орг-
комитет. Мы вместе с ней с блес-
ком проводили вечера встреч, 
организовывали «Новогодний 
бомонд» в КСП, а потом и в дру-
гих местах. Татьяна всегда была 
на высоте. В родном институте 
я 16 лет возглавлял культурно-
массовую комиссию профкома, а 
потом с удовольствием передал 
бразды правления ей. В своей 
работе Татьяна воплощает самые 
лучшие традиции КХТИ!
Тамара Загирзяновна 
Мухутдинова,  
профессор кафедры МПД:

– Татьяна Ивановна на своей 
работе с честью выдержала годы 
перестройки, когда, казалось бы, 
реклама, участие в выставках ни-
кому были не нужны. Она упорно 
развивала свое дело. В отдельной 
комнате в корпусе «Б» она соби-
рала экспонаты о научных разра-
ботках вуза. Мы с ней вместе на-
чинали работать, когда я пришла 
в научно-технологический парк: 
делали на фанерных планшетах 
рекламные щиты, с которыми вы-
ступали на самых разных выстав-
ках. Она цепко держала это дело, 
справедливо считая, что вузов-
скую науку нужно пропагандиро-
вать. Татьяна очень активна – и не 
только в основном деле. Она по-
шла в профком, организует много 
мероприятий, умеет работать и с 
детьми, и с взрослыми. У нее по-
стоянно рождаются новые идеи. 
Татьяна очень кипучая! А еще она 
очень внимательна ко всем – од-
ним словом, широкая натура! 

Красивый юбилей отметила 
22 марта Татьяна Ивановна 
Копьева – начальник 
Центра рекламно-
выставочной деятельности, 
председатель профбюро 
научно-исследовательского 
управления, председатель 
культурно-массовой 
комиссии профкома 
университета. 

Над колонкой работала Елена Яшина, председатель информационной комиссии профкома.
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Сказочный бал

11 марта в стенах актового зала корпуса «Б» нашего университета состоялся ежегодный 
«Бал КНИТУ» – красивая сказка, праздник любви, молодости и весны.

Каждая девушка хочет по-
чувствовать себя необык-
новенной принцессой, а 

каждый мужчина – настоящим 
принцем. И вот мы заходим в зал, 
вокруг девушки в изумительных 
нарядах в сопровождении галант-
ных кавалеров. И кружат, кружат, 
кружат... Нам кажется, в этом 
конкурсе невозможно было про-
играть, потому что здесь, действи-
тельно, главное – участие.

Ведущие профессионально 
вскружили голову своей историей 

– смешение веков и традиций, люб-
ви и расставаний. А волшебный 
актовый зал КНИТУ способство-
вал атмосфере праздника, будто 
он был создан именно для подоб-
ных торжеств. Очень приятно, что 
университет поддерживает эту 
давнюю традицию весенних балов. 
Если начинать весну, то только так!

В состав жюри вошли про-
ректор по учебно-методической 
работе Александр Кочнев, де-
кан факультета пищевых тех-
нологий Александр Сироткин, 

начальник отдела организации 
медицинской профилактики и 
антинаркотической работы Оль-
га Сироткина, декан факультета 
химии и технологии полимеров 
в медицине и косметике Хася 
Ярошевская, декан факультета 
экологической, технологической 
и информационной безопасности 
Наталья Баранова, заместитель 
председателя профкома по рабо-
те со студентами и аспирантами 
Динар Хафизов. Им предстояла 
непростая задача – определить 

победителей, ведь номинаций для 
танцевальных пар было только 7, 
а пар – 25.

Вы, наверное, подумали, что 
если не танцевать, то нечего делать 
на этом балу? Но нет, кроме кон-
курса на красоту, грациозность и 
пластичность, был проведен кон-
курс на лучшее угощение. Члены 
жюри были просто в восторге!

Также состоялся конкурс «Зо-
лотые строки» на лучшее стихо-
творение собственного сочинения 
о любви. Что может быть прекрас-

нее, чем молодые люди, признаю-
щиеся всему миру, как они пони-
мают, что есть любовь!

После заключительного состя-
зания – на лучшее угощение – чле-
ны жюри сделали выбор, огласи-
ли результаты всех конкурсов и 
вручили награды. Победителями 
в номинациях стали: «Самая та-
лантливая пара» – Азат Зайнулов 
и Стелла Голдобина, Азат Зай-
нулов и Анна Шабалина; «Луч-
ший костюм» – Айдар Халилов 
и Дарья Камартдинова; «Самая 
яркая пара» – Даниил Спирин 
и Екатерина Хохлич; «Мистер и 
Мисс улыбка» – Рамис Шавалиев 
и Полина Лапина; «Самая граци-
озная пара» – Максим Антонов 
и Татьяна Безгинова; «Самая 
артис тичная пара» – Илья Трубя-
нов и Индира Абильмагжанова.

А победителями в конкурсе на 
лучшее угощение оказались сразу 
две пары – Руслан Миргалиев и 
Виктория Ибрагимова, Хожак-
бар Саттиходжаев и Рузалия 
Харисова. В конкурсе «Золотые 
строки» победила Алина Гилмет-
динова. Всем также были вручены 
сертификаты участника.

«Бал КНИТУ» – одно из самых 
ярких мероприятий 2017 года, и 
если вы пропустили это событие в 
этот раз, то в следующем году на-
стоятельно рекомендуем поучаст-
вовать. Поздравляем всех победи-
телей и участников!

Ариана Уразаева,  
Гузель Гиматдинова,  

фото Азизы Музафаровой,   
медиацентр студенческой секции 

профкома КНИТУ

Участницами меро-
приятия стали семь 
самых красивых и 

смелых девушек факультета. 
Конкурс красоты и талантов 
состоял из нескольких эта-
пов, на каждом из которых 
студентки показали себя бо-
лее чем достойно.

Первый этап по тради-
ции – это «Визитка», или 
самопрезентация. Каждая из 
семи участниц представила 
жюри видео или электрон-
ную презентацию о себе и 
своих увлечениях. Напри-
мер, Татьяна Дмитриева по-
казала видео, снятое друзья-
ми, в котором они поведали 
о своей подруге Олесе Крюч-
ковой, рассказавшей с по-
мощью рисунков на боль-
шой бумаге историю о себе 

и собственном становлении 
как личности. Получилось 
интересно, каждая из кон-
курсанток оказалась очень 
разносторонней и талант-
ливой, что они и доказали в 
следующих этапах.

Второй этап – «Сюр-
приз». Никто из зрителей 
не знал, что же приготови-
ли девушки. Оказывается, 
сюрпризы участниц были 
вкусными: они представили 
на суд жюри бисквитные из-
делия.

На третьем (интеллек-
туальном) этапе студентки 
отвечали на странные и не-
ожиданные вопросы веду-
щих, превосходно с этим 
справившись.

Наверное, самый люби-
мый конкурс всех зрителей 

и участниц – творческий. 
Здесь у девушек была пол-
ная свобода выбора, они 
могли показать любые свои 
таланты. Полина Соловьева 
представила индийский та-
нец (ими она занимается уже 
несколько лет), Анастасия 
Байгулова станцевала очень 
нежный вальс, Аделина Кра-
шенинникова смогла перебо-
роть свой страх и прочитала 
собственное стихотворение, 
тронувшее всех до глубины 
души. 

Завершающим этапом 
стало «Дефиле» в необыч-
ном стиле – все конкурсант-
ки оделись как персонажи 
фильма «Стиляги» и испол-
нили танец из этой картины. 
Это был настоящий драйв!

Решение жюри оказа-
лось справедливым: каждая 
из участниц стала лучшей в 
одной из номинаций. Итак, 
«Мисс весна – 2017» – Та-
тьяна Дмитриева, «Вице-
мисс весна – 2017» – Адиля 
Сагиева, «Мисс обаяние» – 
Полина Соловьева, «Мисс 
грация» – Анастасия Ко-
ролева, «Мисс улыбка» 
– Анастасия Байгулова, 
«Мисс очарование» – Оле-
ся Крючкова, «Мисс вдох-
новение» – Аделина Кра-
шенинникова.

Поздравляем всех деву-
шек и желаем им дальней-
ших успехов!

Анна Нарышкина, 
фото Юлии Захаровой, 

медиацентр студенческой 
секции профкома КНИТУ

Весна – самое красивое время года. И с этим 
трудно не согласиться, особенно после такого 
вдохновляющего конкурса, как «Мисс весна – 
2017», который прошел среди студенток факультета 
среднего профессионального образования 22 марта 
в актовом зале корпуса «Д».
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Наконец-то пахнуло весной!
9 марта в актовом зале корпуса «Б» собрались почитатели 
творчества Олега Владиславовича Стоянова –  
доктора технических наук, профессора,  
заведующего кафедрой технологии пластических 
масс, декана факультета технологии, переработки и 
сертификации пластмасс и композитов КНИТУ,  
члена Российского межрегионального союза писателей.Вечер поэзии не слу-

чайно был назначен 
на начало марта. Это 

время, на которое выпадают 
и Международный женский 
день, и начало календар-
ной весны. Ощущением на-
ступающего пробуждения 
природы, неуловимого при-
сутствия женского начала 
была наполнена творческая 
встреча. В зале звучали сти-
хи героя вечера – очень раз-
ные, но всегда пронзитель-
ные, емкие, философские, 
иронические и одновремен-
но романтические. 

Ведущий вечера, доцент 
Денис Сугоняко, предо-

ставлял поэтическую три-
буну друзьям, коллегам 
и студентам профессора 
Стоянова, которые декла-
мировали его стихи: шел 
активный диалог, высту-
павшие эмоционально рас-
сказывали о том, как они 
познакомились с поэтом 
и ученым и какое место 
он и его стихи заняли в их 
жизни, а некоторые сами 
посвящали Олегу Владис-
лавовичу свои стихотвор-
ные строки. В этот вечер 

выступили проректоры 
А.М.Кочнев, Л.В.Овиенко, 
деканы Х.М.Ярошевская, 
В.Ф.Шкодич, Н.В.Ба рано  ва, 
профессора и доценты  
Х.Э.Харлампиди, Р.Я.Де-
бердеев, С.И.Вольф сон, 
М.Ф.Галиханов, Р.А.Чер ка   
сов (КФУ), И.А.Старостина, 
С.С.Ахтямова, А.А.Кай-
би яйнен. Особенно взвол-
нованными были высту-
пления представителей 
млад ших поколений хими-
ков-технологов Д.Сугоняко 
и М.Буланова.

Зал весь вечер был по-
лон, атмосфера там царила 
очень теплая и дружествен-
ная, и два часа встречи про-
летели как одно мгновение. 
Завершило вечер выступле-
ние профессора Вильяма 
Барабанова: он призвал 
издать антологию поэзии 
авторов, работающих и ра-
ботавших в нашем универ-
ситете.

О.В.Стоянов – автор 
пяти поэтических сборни-
ков: «Тебе» (2002), «Черта» 
(2005), «Дежавю» (2009), 

Любимые сюжеты казанских художников
Трудясь над книгами-альбомами «Деревянная архитектура старой Казани», «Размышления о старой Казани: живопись и 
графика», «Старая Казань в творчестве поэтов и художников», я обратил внимание на то, что часть сюжетов особенно часто 
встречается в работах живописцев. Это явление представляет интерес для нас с многих точек зрения. 

«Пустое» (2014) и «Ренес-
санс» (2016). 

Последний сборник с ав-
тографом автора ценители 
его поэзии могли получить 
здесь же, на творческом ве-
чере. Стихи Стоянова благо-
родны и подчас смелы, в них 

много личного, «мужского». 
Стержень, сквозная тема его 
творчества – любовь, восхи-
щение дамой, «вкусные» де-
тали, наслаждение лучшими 
мгновениями бытия.

Анна Сакмарова, 
фото Александры Гольцовой

В целом сюжетные 
предпочтения худож-
ников демонстриру-

ют наиболее интересные 
виды казанского городско-
го ландшафта, поэтому для 
искусствоведов, краеведов, 
экскурсоводов и активистов 
ВООПИиК предлагаемый 
материал дает дополнитель-
ные знания для планирова-
ния деятельности.

Вполне понятно, почему 
общий вид Кремля, кре-
постные башни и башня 
Сююмбике являются по-
пулярными сюжетами для 
художников – это главные 
символы исторической Ка-

зани. Важно учитывать, 
что для создателя картины 
имеет значение не только 
сюжет, но и уютность места 
расположения с атрибутами 
для творчества, которые на 
открытом месте привле-
кают порой много зевак. 
Точка зрения на Кремль со 
стороны просвета – пере-
улочка между Ивановским 
монастырем и Бегемотом 
– именно тот случай укром-
ного места с видом на глав-
ный сюжет исторической 
Казани. Популярность 
этого места показывает 
особенности творческого 
душевного склада худож-

ников, что важно для по-
нимания психологии твор-
чества в изобразительном 
ис кусстве.

Кольцо – издавна дело-
вой центр Казани, перекре-
сток многих дорог. Говоря 
современным языком, это 
логистический центр адми-
нистративной, трудовой, 
торговой, развлекательной 
и туристической жизни 
города. В прошлом здесь 
располагались обширные 
рыбные ряды – важная при-
мета центрального города 
Среднего Поволжья.

Горбатый мостик на Бу-
лаке, пожалуй, самый лю-
бимый сюжет казанских 
живописцев. Его арочное 
инженерное и архитектур-
ное решения проистекают 
из традиций античности, а 
канал в центре историче-
ской Казани создает уни-
кальное место городского 
ландшафта.

Дом Кекина первен-
ствует среди сюжетов, где 
центром является именно 
дом. Почему? У него много 
особенностей: помимо при-
мечательной архитектуры, 
дом Кекина вписан в го-
родской ландшафт так, что 
художник может работать 
расположившись в местах 

изображения ближнего, 
среднего и дальнего планов. 
Действительно, фасад смо-
трит вдоль «реки» – улицы 
Горького, которая омывает 
его, как остров, с двух сто-
рон двумя протоками – ули-
цей Галактионова и продол-
жением улицы Горького.

Сенная мечеть и Петро-
павловский собор, очевид-
но, интересны художникам 
архитектурой, своеобрази-
ем и красотой городского 
исторического ландшафта 
и, конечно, как одни из цен-
тральных храмов, представ-
ляющих мирно сосуществу-
ющие в нашем благодатном 
городе вероисповедания.

Давайте попытаемся по-
нять ментальность и ду-
шевный склад художника. 
Для этого обратим внима-
ние на два сюжета, кото-
рые невозможно было бы 
предсказать априори, – это 
«Вид на Кремль со стороны 
Ивановского монастыря» и 
«Горбатый мостик».

Сюжет «Горбатый мо-
стик» представляет нам не 
только один из видов ста-
рой Казани, но и результат 
сложного органичного вза-
имодействия своеобразного 
места исторической Казани 
как такового и художника с 

его интимным творческим 
мировосприятием. В свою 
очередь, особенное миро-
восприятие определяется 
особенностями душевно-
го склада живописца с его 
склонностью к уединению 
(сюжет «Вид на Кремль со 
стороны Ивановского мо-
настыря») и скитальчеству 
в синкретическом мире 
рациональных и иррацио-
нальных мыслей, реальных 
и ирреальных образов.

Думаю, что нам удалось 
сделать хотя бы один малый 

шаг в достижении непости-
жимого – соединения слова 
и зрительного образа в про-
странстве художественного 
творчества. Эта драма из 
века в век разыгрывается в 
таких академических обла-
стях знания, как искусство-
ведение и философия ис-
кусства. И сюжеты старой 
доброй Казани оказались 
хорошим эмпирическим 
подспорьем для наших рас-
суждений. 

Владимир Курашов

Статья профессора Владимира Курашова, зав. кафедрой философии и 
истории науки КНИТУ, опубликована в №3 журнала «Казань».
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СПОРТ

Футзал на СПО
Мини-футбол – это широко распространенный 
в русскоязычных странах командный вид 
спорта, один из разновидностей футбола. 
Мини-футбол часто называют футболом 
в залах или просто футзалом. Игра стала 
набирать большую популярность в России, 
ведь для нее необходим лишь спортзал, 
что в условиях долгой зимы очень удобно. 

Бронза в чемпионате 
России по ушу

Соревнования по мини-футбо-
лу проводятся и в нашем вузе. Вот 
уже четвертый год подряд про-
фком КНИТУ совместно с факуль-
тетом среднего профессионально-
го образования проводит турнир 
по мини-футболу среди студентов 
СПО.

В этом году на исходе зимы ре-
бята встретились на футбольном 
поле в спортзале корпуса «М». В 
турнире приняли участие команды 
технологического колледжа и кол-
леджа пищевых технологий. Перед 
нелегкой битвой сборные «Звез-
ды футбола», «Мирас», «Найки» и 
«КТК» хорошо размялись и попри-
ветствовали друг друга. Спортсме-

ны играли слаженно и энергично, 
поэтому встреча прошла на одном 
дыхании. На поле царила напря-
женная атмосфера, ведь все хоте-
ли победить в нелегком сражении! 
Зрители внимательно следили за 
ходом соревнований, в то время 
как футболисты самоотверженно 
боролись за победу. Всего состо-
ялось четыре игры, и призовые 
места распределились следующим 
образом: победу одержала коман-
да «Мирас», почетное второе ме-
сто заняли «Найки», а на третьем 
оказалась сборная «Звезды фут-
бола».

В конце турнира студенты 
ФСПО, занявшие призовые места, 

НовостиКНИТУknitu_official knitupress

были награждены почетными гра-
мотами и памятными подарками 
от профкома КНИТУ (кружками 
за второе место и блокнотами за 
третье), а команде победителей 
вручили торт и подарочные сер-
тификаты на посещение квест-
комнаты. Поздравляем победите-
лей и желаем всем новых побед!

Любовь Яшина,  
фото Гузель Гиматдиновой,  

медиацентр студенческой секции 
профкома КНИТУ

Весенний праздник 
равноденствия – 
Навруз – 
традиционно 
отмечают в марте. 

В этот день верующие 
люди стараются очистить 
свой дом и все вокруг, на-
деть самые нарядные одеж-
ды и полностью рассчитать-
ся с долгами. В нынешнем 
году актив ИППБТ, содру-
жество иностранных сту-
дентов, а также ДАС №1 ор-

ганизовали данный праздник 
в актовом зале корпуса «К».

Мероприятие состояло 
из нескольких частей: во-
первых, это конкурс блюд, 
посвященных Наврузу (плов, 
самса, катлама, чак-чак, пах-
лава и многие другие). Гости 
могли принять участие в вик-
торине, танцевальном сорев-
новании и конкурсе «Угадай 
мелодию».

Во-вторых, для собрав-
шихся талантливые ребята 
подготовили много творче-
ских номеров, среди которых 

были национальные танцы, 
большое количество песен 
на самых разных языках. 
Кстати, все участники кон-
курсов и творческих номе-
ров получили специальные 
сертификаты от спонсоров 
(батутный парк «Дистан-
ция» и парфюмерная ком-
пания «Армель»).

Все пришедшие на 
праздник хорошо провели 
время, возможно, узнали 
для себя что-то новое.

 Вероника Синдрявкина

С 23 по 28 февраля в Москве проходил 
чемпионат России по ушу.  
В составе сборной Татарстана студент 
факультета промышленной политики 
и бизнес-администрирования КНИТУ 
Игорь Мороз завоевал бронзовую медаль 
этого престижного соревнования.

В нашем университете Игорь осваи-
вает направление «Экономическая без-
опасность», а также параллельно прохо-
дит военную подготовку на факультете 
военного обучения. Ушу он занимается с 
восьми лет и сейчас имеет звание масте-
ра спорта, преподает во Дворце водных 

видов спорта. В копилке его наград уже 
есть золото чемпионата мира 2014 года 
среди юниоров. Теперь, после успешно-
го выступления на чемпионате России, 
Игорь будет проходить отбор на чемпио-
нат мира и Универсиаду, которую в этом 
году принимает Китай.

ДРУЖБОЙ СИЛЬНЫ

Настроение праздника

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Магистранты КНИТУ –  
стипендиаты фонда В.Потанина

Экспертный совет стипендиальной программы Благо-
творительного фонда Владимира Потанина подвел итоги 
конкурса 2016–2017 годов, который проводился в 17-й раз 
среди магистрантов 75 ведущих вузов России.

Победителями конкурса стали че-
тыре магистранта КНИТУ: Ксения Го-
лованова (ФХТПМК), Дамир Латыпов 
(МФ), Олеся Павлова (ФТПСПК) и 
Елена Шашина (ФТПКЭ). Всего в этом 
году на престижную стипендию было 
подано 5565 заявок, во второй тур 

прошли 1948 человек, из которых было 
отобрано 500 студентов, представля-
ющих различные научные школы и 
направления. Победители конкурса 
будут получать ежемесячную стипен-
дию в размере 15000 рублей в месяц до 
окончания обучения в магистратуре. 


